

Арабо-израильский конфликт: история, этапы и перспективы урегулирования

Арабо-израильский конфликт является одним из наиболее затяжных и сложных международных противостояний XX и XXI веков. Его истоки уходят в конец XIX века, когда в Палестину начали переселяться еврейские поселенцы, вдохновлённые идеями сионизма. Это движение стремилось к созданию национального еврейского государства, что вызывало противодействие со стороны местного арабского населения.

После Первой мировой войны территория Палестины перешла под мандат Великобритании. Усиление еврейской иммиграции в межвоенный период обострило противоречия, а кульминацией стало принятие Генеральной Ассамблеей ООН в 1947 году плана раздела Палестины на два государства — арабское и еврейское. Еврейская сторона приняла план, арабские страны его отвергли.

В 1948 году было провозглашено создание Государства Израиль, что привело к первой арабо-израильской войне. С тех пор регион пережил ряд крупных военных столкновений: Суэцкий кризис 1956 года, Шестидневную войну 1967 года, Войну Судного дня 1973 года. Эти конфликты изменили карту региона и закрепили противостояние между Израилем и арабскими странами.

Важным этапом стало подписание Кэмп-Дэвидских соглашений 1978 года, приведших к мирному договору между Египтом и Израилем. Позднее, в 1993 году, были заключены Соглашения в Осло между Израилем и Организацией освобождения Палестины, что дало надежду на урегулирование палестино-израильского вопроса. Однако процесс мирного урегулирования оказался крайне нестабильным и сопровождался всплесками насилия.

Современный этап конфликта связан в первую очередь с палестинской проблемой: статус Иерусалима, судьба палестинских беженцев, строительство еврейских поселений на Западном берегу реки Иордан. Несмотря на многочисленные посреднические миссии, в том числе при участии США, ЕС и ООН, найти окончательное решение не удалось.

Арабо-израильский конфликт является не только региональным, но и глобальным фактором международной политики. Он влияет на энергетическую безопасность, отношения великих держав и общую стабильность на Ближнем Востоке. Для его разрешения необходим комплексный подход, включающий политические компромиссы, социально-экономическое развитие и признание права на самоопределение как израильского, так и палестинского народа.

Перспективы урегулирования остаются неопределёнными. С одной стороны, интерес к миру существует, с другой — взаимное недоверие и радикальные позиции мешают диалогу. Таким образом, арабо-израильский конфликт продолжает оставаться одной из главных нерешённых проблем мировой политики.

The Arab-Israeli Conflict: History, Stages and Prospects for Settlement

The Arab-Israeli conflict is one of the longest and most complex international confrontations of the 20th and 21st centuries. Its origins date back to the late 19th century, when Jewish settlers inspired by the ideas of Zionism began moving to Palestine. This movement sought to establish a national Jewish state, which provoked opposition from the local Arab population.

After World War I, Palestine came under the British mandate. The intensification of Jewish immigration during the interwar period exacerbated tensions, culminating in the adoption by the UN General Assembly in 1947 of a plan to partition Palestine into two states — Arab and Jewish. The Jewish side accepted the plan, while the Arab states rejected it.

In 1948, the State of Israel was proclaimed, which led to the first Arab-Israeli war. Since then, the region has experienced a series of major military clashes: the Suez Crisis of 1956, the Six-Day War of 1967, and the Yom Kippur War of 1973. These conflicts reshaped the map of the region and entrenched the confrontation between Israel and the Arab states.

A significant milestone was the signing of the Camp David Accords in 1978, which resulted in a peace treaty between Egypt and Israel. Later, in 1993, the Oslo Accords were concluded between Israel and the Palestine Liberation Organization, giving hope for resolving the Palestinian-Israeli issue. However, the peace process proved to be highly unstable and was accompanied by outbreaks of violence.

The modern stage of the conflict is primarily associated with the Palestinian question: the status of Jerusalem, the fate of Palestinian refugees, and the construction of Jewish settlements in the West Bank. Despite numerous mediation efforts, including those involving the United States, the European Union, and the United Nations, no final settlement has been achieved.

The Arab-Israeli conflict is not only a regional but also a global factor in international politics. It affects energy security, relations among major powers, and overall stability in the Middle East. Resolving it requires a comprehensive approach, including political compromises, socio-economic development, and recognition of the right to self-determination for both the Israeli and Palestinian peoples.

The prospects for settlement remain uncertain. On the one hand, there is interest in peace; on the other, mutual distrust and radical positions hinder dialogue. Thus, the Arab-Israeli conflict continues to be one of the major unresolved issues of world politics.

Author and translation: Aidos Rakhimov